

**CONCEJO DELIBERANTE**

**REGISTRACIÓN DE DEBATE**

**XXXV PERÍODO LEGISLATIVO**

**1ª SESIÓN ORDINARIA**

**REUNIÓN Nº 1 - 15 de febrero de 2018**

**Presidente: PINO, Juan Carlos**

**Secretarios: BEROLA, Eduardo Alejandro**

**BUTT, Noelia**

**Concejales presentes:**

**AYALA, Gastón**

**BERTOTTO, Tomas**

**BOCCHICCHIO, Silvio**

**GARRAMUÑO, Ricardo**

**ROMANO, Juan Manuel**

**ROMERO, Hugo**

1 – D.P.

## REGISTRO DE DEBATE

- En la ciudad de Ushuaia, capital de la provincia de Tierra del Fuego, Antártida e Islas del Atlántico Sur, a los quince días del mes de febrero del año 2018, en el recinto de sesiones salón Ushuaia Center, y siendo las 11 y 30:

- I -

### APERTURA DE SESIÓN

**SR. PRESIDENTE (Pino).**- Siendo las once treinta horas con la presencia de los concejales Bertotto, Garramuño, Romero, Ayala, Romano, Bocchicchio y esta Presidencia, y habiendo quórum legal damos inicio al trigésimoquinto Período de Sesiones Ordinarias del Concejo Deliberante de la ciudad de Ushuaia.

- II -

### IZAMIENTO DEL PABELLÓN NACIONAL Y DEL PABELLÓN PROVINCIAL

**SR. PRESIDENTE (Pino).**- Invito al concejal Romero y al concejal Ayala a izar el Pabellón nacional y el Pabellón provincial, a los concejales y al público a ponerse de pie.

- Así se hace.  
- Aplausos.

- III -

### SALUTACIONES

**SR. PRESIDENTE (Pino).**- Como bien daba la bienvenida y saludaba, por parte de este Concejo, Marcelo (Murphy) con su locución; quiero agradecer la presencia del diputado Matías Rodríguez; del ministro de Gobierno que se encuentra presente, González; del legislador Romano; del secretario de Sector Antártico Jorge López; del secretario de Obras Públicas, Martín Gessaga; también de la secretaria, que se encuentra presente y de todos los funcionarios municipales. También a las Fuerzas Armadas, de Seguridad que hoy se encuentran presentes y a los vecinos en general.

Voy a invitar al señor intendente que se haga presente en esta Sesión para dar el discurso inaugural. Invito al señor intendente que se haga presente.

- Ingresa al recinto el señor intendente municipal.  
- Aplausos.

- IV -

### ENTONACIÓN DEL HIMNO NACIONAL ARGENTINO

**SR. PRESIDENTE (Pino).**- En esta sesión dejamos inaugurado el periodo de sesiones y el acto más importante es el mensaje del señor intendente municipal, Walter Vuoto.

A continuación, vamos a entonar las estrofas del Himno Nacional Argentino.

- Así se hace.  
- Aplausos.

2 - D.E.

- V -

### MENSAJE DEL SEÑOR INTENDENTE

**SR. PRESIDENTE (Pino).**- A continuación invito al señor intendente municipal a dar su mensaje a la comunidad de Ushuaia.

**SR. LOCUTOR (Murphy).**- A manera de introducción vamos a compartir un video institucional.

- Se proyecta video.  
- Aplausos.

**SR. INTENDENTE (Vuoto).**- Bueno, buenos días señores concejales, señor presidente del Concejo Deliberante, señores de las Fuerzas Armadas, autoridades provinciales de la Justicia, gracias por acompañar. Queridos trabajadores del Concejo Deliberante que hoy están acá, en esta casa a la cual pertenezco -y me siento muy orgulloso-, queridos trabajadores municipales, queridos vecinos, queridas vecinas.

Creo que esta es la primer sesión que vengo con un dejo de tranquilidad, y a veces digo tranquilidad porque creo que nos ha costado muchísimo poner a andar la ciudad. Principalmente porque escuchaba -uno siempre escucha a los concejales, a los distintos dirigentes hacer el análisis-, y en todos los análisis está el contexto económico y el contexto financiero-nacional.

Y en ese contexto, en donde los recursos de coparticipación de la Provincia, como también de los municipios, solo en términos reales, subieron un siete por ciento el año pasado. En ese contexto, en donde el fondo de la soja redujo en términos reales, también, un catorce por ciento con respecto al año pasado -que ya había acumulados un trece por ciento de caída-; ¿y esto qué significa? Esto significa menos recursos para obra pública.

En ese contexto, nosotros hemos podido generar una ampliación de la recaudación propia, que nos ha permitido también poner en marcha el plan de obra que están viendo. Por una cuestión muy clara que era poner la atención de recurso en gastos de capital, que era poner el recurso en la calle, en las obras, que era lo que justamente la gente y los ciudadanos, estaban pidiendo y solicitando.

Por eso es que la recaudación de la municipalidad del año pasado subió un treinta por ciento.

Pero también quiero decir que este esfuerzo que hicimos entre todos ha logrado que en términos reales -y sin despedir a nadie- la "muni" junto con el Concejo Deliberante bajara de un setenta y cuatro por ciento que teníamos en recursos en masa salarial, a un sesenta y dos, que nos permitió a todos poder ir mejorando los servicios y poner la obra pública en la calle.

También se logró algo muy, muy importante para la ciudad y para el Ejecutivo Municipal, que fue que volvimos a recuperar la capacidad de crédito con los proveedores, porque ustedes saben que las obras que estamos haciendo las estamos haciendo financiadas a través de una herramienta que nos ha dado -y ha sido muy discutida- este Concejo Deliberante, que a diferencia de otras ciudades -uno habla con otros intendentes- que a diferencia de otras ciudades que están tomando crédito

### **3 – D.P.**

a tasa en dólares. Nosotros hemos logrado recuperar la confianza, no solamente de los proveedores de obra pública, sino también de los proveedores medianos y pequeños. No me van a dejar mentir porque veo muchos empleados de planta permanente del Área de Economía que cuando asumimos creo que teníamos una sola cuenta corriente abierta. Y eso de volver a recuperar la confianza es un trabajo que por ahí se desluce, que no se ve, pero que en el día a día haciéndole frente a nuestros compromisos pudimos poner la ciudad en marcha sólo financiando las obras en nuestro periodo y en nuestra gestión.

En políticas sociales el total de personas que alcanzamos fueron treinta y cinco mil personas por los distintos programas y áreas que componen esta Secretaría. Todos saben, y es de público conocimiento, la situación social que atravesamos, y económica, en el país y obviamente la Provincia no es ajena, con lo cual el área de asistencia social ha triplicado o cuadruplicado su demanda de asistencia social.

Nosotros el año pasado hemos invertido más de dos mil ochocientos noches que fueron subsidiadas para que los vecinos de nuestra ciudad, que quedaban en situación de calle pudieran tener un techo y pudieran tener una solución inmediata. Pero esto también tiene un anuncio, no es solamente una cuestión que decimos vamos a poner un recurso para contener una demanda social: en los próximos días estamos -y acá, sí, debo hablar el trabajo que hizo la Secretaría de Panificación junto a la de Desarrollo Social- en los próximos días estamos inaugurando el Albergue Social Municipal, que nos va a permitir...

- Aplausos.

**SR. INTENDENTE (Vuoto).**- ...Que nos va a permitir ahorrar en tercerización, más de dos millones ochocientos mil pesos.

Luego, la economía social tuvo un desarrollo de catorce ferias realizadas durante el 2017 ¿Por qué? Porque empieza a verse la economía social como motorizador de una economía, de un trabajo que viene cada vez con más flexibilización, de un trabajo más precario, donde empiezan a surgir nuevos sectores de la economía social a ver qué se puede hacer para poder subsistir y llegar a fin de mes. En estas ferias participaron más de diez mil novecientos vecinos e incorporados al registro de feriantes, doscientos setenta feriantes nuevos, emprendedores nuevos que participaron de esas ferias, con doscientos treinta y cinco personas capacitadas desde las Secretaría de Políticas Sociales.

En políticas sanitarias que también fue volver a decir que queríamos a aportar a lo que la Provincia hacía, porque también en la discusión de errores que se ha planteado históricamente en nuestra Provincia nosotros queríamos aportar con lo nuestro al Sistema de Salud Pública Provincial. Por eso, a través de la incorporación de un fondo específico se incorporaron dos profesionales médicos generalistas, un licenciado en kinesiología, cuatro promotores de salud, un enfermero, un licenciado en nutrición y un licenciado en psicología. Que gracias a esta lógica de atención comunitaria pudimos llegar a más de cuatro mil vecinos en distintos lugares de la ciudad, haciendo los controles de salud, haciendo charlas, generando conciencia y trabajando en el sistema de APS, que es el Sistema de Atención Primaria de la Salud.

Después, que sé que es un tema que ha estado candente en esta ciudad desde hace muchos años y que el año pasado tuvimos realmente un gran problema con los perros sueltos, también les quiero contar que no fueron anuncios lo que fuimos haciendo en Zoonosis sino concreciones. Primero, porque pudimos contratar las nuevas dos veterinarias médicas en un plan integral que está adherido a cuatro y a ocho años que no lo armó la política, lo armaron los profesionales de planta de la Municipalidad en conjunto con otros sectores de la

#### **4 - D.E.**

sociedad. Pudimos, también, comprar equipamiento, comprar los insumos y sacar el canil móvil de castraciones a la calle, que era una deuda pendiente que teníamos.

Todo esto posibilitó, el año pasado, que en este plan integral tuviéramos mil cuatrocientos setenta y uno animales chipeados, casi dos mil castraciones, con una castración masiva -y la idea este año sean tres castraciones masivas-, y más de cuatro mil cuatrocientos veinticuatro antiparasitarios dados.

Obviamente que la capacidad y el trabajo de este plan está, y esto siempre lo hemos sostenido: no creemos en la eutanasia, creemos que el problema es de todos y tenemos que trabajarlo entre todos, pero es un problema también que se resuelve a largo plazo. Porque del corto plazo todos sabemos cuales son las soluciones, del cortoplacismo. Y nosotros creemos y apostamos a que garantizando, también, los derechos del animal, podamos ir trabajando entre todos.

Para esto, básicamente tuvimos una primera etapa de ese plan canino... de control de población canina, que fue duplicar la planta, duplicar los insumos de infraestructura; y obviamente teníamos la limitación de los caniles en el antiguo edificio municipal, que también necesitaba inversión como todos los edificios municipales.

Lo bueno de todo esto es que ayer ya terminamos de cerrar con el grupo Newsan, estamos empezando el mes que viene, ya, el nuevo edificio de Zoonosis con una inversión de más de doce millones de pesos...

*- Aplausos.*

**SR. INTENDENTE (Vuoto).**- Con una obra que estaba paralizada ya hace más de dos años.

Y después tenemos, también, un tema que nos toca a todos de cerca, que es un tema con el cual el año pasado, aquellos que se dedican a hacer operaciones dañinas... es el tema de prevención. Nosotros hemos sido una gestión que hemos creado el Área de Prevención de Adicciones; hemos sido una gestión que inauguramos el centro de prevención de adicciones locales, con un equipo interdisciplinario de primera, con novecientos chicos, jóvenes, adolescentes, que hoy integran y trabajan el centro del Palomar, en "Las 245". Y...

*- Aplausos.*

**SR. INTENDENTE (Vuoto).**- Y como anuncio quiero decir que ya, a partir de charlas que tuvimos en el SEDRONAR, comienza también (ya depositaron algo de dinero) comienza también el tan ansiado -que este es un proyecto que uno viene peleando de muchos años- la Casa Educativa Terapéutica, que va a ser una casa de recuperación de adicciones en el Valle de Andorra...

- Aplausos.

**SR. INTENDENTE (Vuoto).**- Ya está depositada la cuota y empieza de vuelta a poner el valor de la Casa Educativa Terapéutica en el Valle de Andorra.

- Manifestaciones desde el público.

**SR. INTENDENTE (Vuoto).**- En el Instituto Municipal del Deporte, para nosotros una herramienta de transformación social y de contención social, tuvimos más de mil ochocientos alumnos en las veinticinco escuelas municipales que componen el Instituto Municipal del Deporte.

Más de un millón y medio de pesos se dieron en subsidios a clubes y deportistas que fueron a representar a la ciudad a distintos lugares. Las colonias, con más de dos mil chicos que pasaron desde que empezamos la gestión hasta ahora por las colonias de vacaciones. El programa de Deporte en tu barrio, donde hay veinticinco profesores que están trabajando con más de seiscientos chicos que participan del programa Deporte en tu barrio también.

El turismo que, como verán, es una de las industrias más fuertes que tiene nuestra ciudad, por eso este año le apostamos en conjunto con el Gobierno provincial y la Dirección de Puerto, a poner en valor toda la entrada al puerto de la ciudad, con las famosas casillas boleterías, para que toda la entrada a la ciudad pueda, de alguna forma, tener esa lógica de ciudad ordenada y pintoresca, y realmente se ha puesto en valor toda esa zona.

## 5 – D.P.

El Centro de Informes de la Secretaría de Turismo Municipal tuvo y respondió un total de ciento setenta y tres mil ochocientas cuarenta y nueve consultas, que es también el deber del Municipio guiar al turista cuando llega a destino. Ahí está en la Secretaría de Turismo Municipal con sus empleados, con sus trabajadores recibiendo a nuestros turistas, guiándolos y respondiendo. Realmente son números que sorprenden. Están abiertos los 365 días del año con más de ciento ochenta mil respuestas a turistas que han consultado en las oficinas municipales de turismo.

El “operativo crucero” que se coordinó con Tránsito, con la Secretaría de Gobierno... y la promoción, -que acá sí también debo hacer un reconocimiento al área- porque el año pasado habíamos caído un 16% en el turismo del mercado brasilero y las acciones que se hicieron con el Ushuaia Boreau, más de veinte acciones de promoción del destino turístico en distintas ciudades, concentrados, más que nada, en el mercado brasilero logró, que este año podamos revertir ese déficit que tuvimos del turismo de Brasil. No solamente por una cuestión de que hacía falta intensificar la promoción por una cuestión económica y financiera del país hermano que todos sabemos.

Por las cifras finales de Turismo, que realmente sorprenden, creemos que por ahí es en donde hay que seguir trabajando, seguir profundizando. Este año, el 2017 tuvimos un incremento del trece por ciento de los gastos realizados de turistas en la ciudad con un total de setecientos sesenta y cuatro millones de pesos que dejaron los turistas en la ciudad.

En la cultura también tenemos números, que son la forma de medir gestiones. Porque, a veces cuando uno habla tiene que mostrar los números, porque es la única forma en que se mide una gestión. A uno podrá parecerle que es más lindo, menos lindo, mejor, peor, pero lo único que no engaña son los números y los resultados. Cuando las gestiones están a la vista con números, con resultados concretos eso es que quiere decir que se puede medir, que se puede palpar y que se puede tocar. Por eso en la Casa de la Cultura en el año 2017 se llevaron a cabo más de doscientos espectáculos y propuestas culturales alternativas, que podemos estimar que más de treinta mil vecinos pasaron por los distintos espectáculos de la casa de la cultura.

La antigua Casa Beban también, donde funciona la comisión de antiguos pobladores, donde funcionan exposiciones, arte, coreografía, que han trabajado muchísimo el año pasado también con más de diez mil personas que han pasado durante todo el año en las distintas actividades de la Casa Beban.

El Centro Cultural Esther Fadul que también tuvo espectáculos, actividades, eventos privados es un lugar de recreación con más de cuarenta mil vecinos que pasaron por las distintas actividades, privadas y públicas del Centro Cultural Esther Fadul

Los talleres, que fue un desafío también, porque cuando asumimos los talleres culturales había doscientos alumnos. Hoy, en los talleres culturales de las más de diecisiete ofertas que tenemos hay ochocientos vecinos anotados. Así que pudimos triplicar la cantidad de alumnos que empezó, que agarramos con la gestión.

Obviamente, participación de las celebraciones patrias el 25 de mayo, el 9 de julio. Todo el trabajo que hemos hecho también de articulación con el Gobierno provincial en distintos espectáculos, y La Noche Más Larga que para nosotros es la fiesta clave de la ciudad, en donde el año pasado pudimos subir la vara, pudimos instalarla a nivel nacional. Vinieron más de tres mil riograndenses a participar de los distintos festejos. Y en las diez noches consecutivas que tuvo La Noche Más Larga, con un trabajo excelente de toda la Municipalidad de Ushuaia pudieron pasar más de veinte mil vecinos. El desafío, este año, superar lo hecho el año pasado. Que La Noche Más Larga vuelva a tener un protagonismo nacional, vuelva a ser un motorizador de la economía turística, de la economía local y que sea una agenda cultural nacional ya instalada,

## 6 - D.E.

para eso el equipo de cultura ya está trabajando y en las próximas semanas tendremos los anuncios de cuáles son los grupos, de cuáles serán las novedades. Porque como siempre y como decimos: cuando las cosas salen bien, después hay que duplicar la apuesta, y esta es una gestión que permanentemente apuesta a más.

En el medioambiente, que también ha sido un área que cuando decidimos jerarquizarla nos llenaron de críticas... la verdad que debo reconocer el trabajo de Damián (De Marco) frente a la cartera, porque una cosa es...

*- Aplausos.*

**SR. INTENDENTE (Vuoto).**- ...Una cosa es agarrar un área y otra cosa es armarla de cero, tomar el desafío de armar y construir el área de cero. Y realmente los números son impactantes. Que falta, siempre falta. Esto es como yo siempre digo: las gestiones son perfectibles, no son perfectas. Para mejorar siempre.

Pero los números son realmente muy importantes. Pudimos volver a -como siempre digo fue un logro de la gestión anterior, porque también lo reconocemos -pudimos volver a arreglar la Nave Tierra, recuperar la Nave Tierra, con recorridos a cargo del personal municipal.

Pero si hicimos una creación de los guardias ambientales que hoy estamos trabajando y vamos sumando cada vez más, que van a ser los encargados de trabajar, del cuidado de parte del bosque nativo que tenemos en la ciudad. Seis cuadrillas que están trabajando fuertísimo en todo lo que tiene que ver en el trabajo de limpieza barrial, de los espacios verdes. Y de hecho, gran parte de la demanda que tenemos es porque ven que limpiamos y al otro día vuelve a haber residuo, y es un trabajo de campaña de concientización permanente que hay que hacer.

Pero las sesenta toneladas de PET exportadas es un número de la realidad. Lo que antes se acopiaba hoy lo exportamos con un trabajo, con un convenio con la empresa Pulpo; que podemos estar orgullosos, y en esto debo reconocer y agradecer el trabajo del ministro Ramiro Caballero, que nos ha dado una mano grandísima para que podamos sacar el PET y la chatarra, que era un problema histórico de la ciudad, que hasta el día de hoy seguimos y seguimos sacando chatarra, que sacamos más de dos mil toneladas de chatarra. Eso se siente en el antes y el después de una comunidad.

Obviamente que el desafío es seguir mejorando, y en los próximos días también le hemos pedido con Damián (De Marco) a la Empresa Agrotécnica Fueguina que nos haga una propuesta de sumar y mejorar el trabajo en las zonas turísticas, en las zonas comerciales, en las zonas céntricas, que tenemos que, justamente, cuidar para que el turista y esta actividad de desarrollo turístico de nuestra ciudad siga siendo sustentable y cada vez sea más sustentable.

Y estamos a la espera, también -me estaba olvidando-, de las cubiertas, que ya la estamos empaquetando, con una máquina, eso también nos está dando una mano el Gobierno de la

provincia muy fuertemente en todo el asesoramiento y el acompañamiento para que esto se pueda dar.

Llegamos al Plan de Obras Municipal, a la Secretaría de Planificación e Inversión Pública. En septiembre nosotros anunciamos un plan, que era el plan 2017/2018, con más de ciento sesenta cuadras a intervenir.

El número que arroja hoy con respecto al año pasado es que hemos aumentado la inversión pública un quinientos sesenta por ciento, trescientos millones de pesos invertidos en el Plan de Obra Pública de esta temporada para la recuperación de calle que claramente y lógicamente era el déficit de la ciudad.

De esas obras ejecutadas que empezamos en septiembre, porque también nos pasó, como muchos de los anuncios, “los colectivos nunca van a llegar”, bueno, están los colectivos. Y muchas veces está bueno que se pongan en discusión las formas... o se cumplirán o no cumplirán... pero lo cierto es que -como decía- la única verdad, como decía un gran estratega... el mejor dirigente que hemos tenido: “La única verdad es la realidad”.

- Aplausos.

## 7 – D.P.

**SR. INTENDENTE (Vuoto).**- La realidad es que el objetivo está en la calle. La realidad es que...

- Aplausos.

**SR. INTENDENTE (Vuoto).**- Dentro del plan de obra pública hemos ejecutado la plaza Los Pinos con fondo propio, que inauguró el concejal Hugo Romero en mi ausencia... La plaza... ¿ok? Concejal, anda distraído, concejal...

La plaza Gaucho Rivero, que también la hemos hecho en trabajo y en convenio con Newsan, que son los modelos y que sabemos que el desafío que se viene este año después de ir completándose etapas en la gestión son los espacios públicos. La plaza Los Pinos y la plaza Gaucho Rivero son los modelos de gestión y de plaza que queremos para toda la ciudad.

Sabemos que el desafío de este año y lo tenemos bien en claro, lo hemos puesto en el presupuesto, es la recuperación de espacios públicos, de playones deportivos, pero como siempre decimos: hay que reconstruir todo. Y reconstruir muchas veces cuesta mucho más que construir de cero.

Las dieciséis garitas que ahora son veintiuna porque estamos retirando cinco garitas más y la idea es ir avanzando con todas las garitas de la ciudad. El albergue municipal, que está próximo a inaugurar. El plan de veredas de la calle Maipú. La repavimentación de la calle Gobernador Paz. Las veinticinco cuadras de la Gobernador Paz, que ya está ejecutada. La Perito Moreno, que es una obra de cero, hubo que hacer movimiento de suelo, hubo que hacer acopio de material, trabajar las bases. Eso está en el ochenta por ciento, se estaría terminando a fines de febrero para poder circular a fines de marzo aproximadamente, que es el tiempo de fraguado del hormigón. Esa obra es muy importante, es una obra que pasa mucho tránsito, tránsito liviano y tránsito pesado, una obra de mil doscientos metros con catorce metros de ancho. Una gran obra pública la de la Perito Moreno. La obra y cloaca del sum de los macizos K y D que también estamos a punto de inaurar, ya estamos con una inversión de dieciocho millones de pesos, en los próximos días ya está inaugurada la obra del K y el D que va a ser un lugar que nos va a permitir trabajar los temas sociales. En esta nueva etapa también la regularización de los barrios altos, esta mirada integral que hemos tenido, que ha sido discutido y aprobado también por este Concejo Deliberante.

Dato tener en cuenta de la planta de hormigón... de asfalto en frío que también, muchos decían: “no va a funcionar, Walter, no va a funcionar”. Estuvo parada cuatro años porque no funciona, bueno, ya ese han intervenido con pruebas, con capacitación, con trabajo, más de treinta cuadras con la fábrica de asfalto en frío que muchos decían que no iba a funcionar.

- Aplausos.

**SR. INTENDENTE (Vuoto).**- Y esto es importante también, porque yo quiero... Sin el acompañamiento de la mayoría del Concejo Deliberante esto no habría sido posible. Muchas veces se discuten las formas, los lugares, pero lo bueno es que cuando uno es dirigente político tiene que ser parte de las soluciones y no siempre de los problemas. Ustedes imagínense que desde que aprobamos esta ordenanza de finalización de las obras públicas se hizo bacheo y repavimentación de Ingeniero Garramuño, completa; de la Prefectura Naval se completó la

totalidad de obra y bacheo de repavimentación en las calles Deloqui, Maipú, avenida Malvinas Argentinas. De las ciento cincuenta y siete calles que decía el plan 2017-2018 se ejecutó el cincuenta y cinco por ciento y se encuentra ya licitado...

- Aplausos.

**SR. INTENDENTE (Vuoto).**- ...Se encuentra ya licitado el veintisiete por ciento restante.

También está la Hipólito Yrigoyen, que también es una obra muy importante de la ciudad, que tiene ya una base, como decía, muy pronto también a inaugurar y la apertura de la obra tan esperada que también arrancó y se está trabajando muchísimo, y viene de la etapa, si se quiere, más activa, que es la etapa de servicios de apertura de calles de la urbanización General

## 8 - D.E

San Martín.

- Aplausos.

**SR. INTENDENTE (Vuoto).**- Quiero contarles, también, que de ese veintisiete por ciento que ya está licitado, o sea que en los próximos días tiene la adjudicación, está la calle De la estancia, la calle Fuegia Básquet (que la vamos a hacer de hormigón), Darwin, Gobernador Campos, Pioneros Fueguinos y Ángel Romero.

Y, después, también contarles, aprovechando el momento de planificación e inversión pública, que realmente estamos muy tranquilos, pero muy activos en resolver la problemática vial que, como verán, vino avanzando a pasos relativamente bien, me parece que estamos cumpliendo con algo que prometimos en septiembre, de lo cual muchos dudaban también, pero que también hay solo dos empresas de asfalto trabajando en la ciudad. Y esto es importante decirlo porque ustedes fíjense que a las dos empresas se les debía algo así como setenta millones de pesos... cien millones de pesos... setenta millones de pesos a las dos empresas que tenían... me decían "mirá flaco, ¿me debes setenta millones de pesos y vos querés que te haga obras nueva?" Bueno, recuperar esa credibilidad, recuperar ese trabajo, recuperar esas empresas que son históricas, que trabajan históricamente con la Municipalidad de Ushuaia, no solo con esta gestión; ¡recuperar esas empresas fue todo un desafío! se logró y hoy están todas las empresas en la calle.

Y además que tenemos una gran esperanza puesta en este trabajo que hemos logrado encarar, con muchas responsabilidades, con mucha madurez en este dialogo con la gobernadora, este convenio que van a tratar la próxima sesión de doscientos setenta millones de pesos que vamos a tratar en conjunto con el gobierno provincial...

- Aplausos.

**SR. INTENDENTE (Vuoto).**- ...Pensando en una Ushuaia entre todos, que podamos ir caminando juntos. Nos ha costado encontrar un dialogo maduro, nos ha costado muchísimo a todos, pero en la última etapa del año, gracias al trabajo de los legisladores, gracias al trabajo de los ministros, de los secretarios, de los concejales, del presidente del Concejo, también pudimos encontrar un punto de equilibrio, y de hecho fuimos la primera ciudad en adherir al pacto fiscal en poder decir que nosotros queremos ser parte de la solución, en decir "Acá estamos, también, cuando hay que defender la industria fueguina", en ser los primeros en ponernos en posición, más allá de haber pasado una contienda electoral. Me parece que este es el camino en donde tenemos que estar, un camino que en donde obviamente nada indica que va a subir el consumo o que de repente se va a levantar el presidente y va a querer subir las paritarias por encima de la inflación, nada indica que en este país las cosas van a mejorar, casualmente, justamente ahora, más allá de las distintas miradas ideológicas, de las distintas miradas conceptuales, de los distintos lugares donde nos toque estar parados, tenemos que estar charlando, dialogando, conteniendo, que es el camino que hemos definido a fin del año pasado, y por donde también hemos podido usar la obra pública y cumplir con nuestro compromiso, cumplir con los sueldos, cumplir con el aguinaldo, cumplir con todo lo que indica que se puede cumplir; pero ojo, no en un contexto favorable de la economía, en un contexto muy desfavorable.

- Aplausos.

**SR. INTENDENTE (Vuoto).**- También hay datos... uno a veces, cuando habla de datos, siempre decía que hay dos formas de leerlos, decía un ex ministro. Cuando uno da datos, atrás de esos

datos, de esas estadísticas hay gente, hay personas, hay sueños, hay ilusiones, hay familias, hay trabajo. Son datos que son alarmantes.

Nosotros, cuando decidimos crear la Secretaría de la mujer, también fuimos criticados, y también: “Que no, que sí, porqué a un área así darle tanta importancia”. Bueno, la verdad que desde que fue creada la Secretaría de la mujer, asistimos más de 900 casos de violencia de género, de los cuales muchísimos venían con oficios judiciales para que podamos intervenir en esa problemática.

También se trabajó en la implementación de igualdad de choferesas, donde está ahí, Gustavo... Laura también empujó para que pueda haber

## 9 – D.P.

paridad y hemos incluido las primeras choferesas de la ciudad también.

*- Aplausos.*

**SR. INTENDENTE (Vuoto).**- Se ha trabajado muchísimo en las charlas de concientización, en la realización de Talleres de Noviazgos No Violentos, se hicieron sesenta y cuatro talleres, llegando a más de dos mil alumnos; la creación de los espacios de lactancia fue otro de los resultantes; la elaboración de estadísticas sobre asistencia primaria, que ayudó FLACSO, muy prestigiosa también; la realización de dos ediciones de la Expo Mujer; la implementación de los embajadores de la ciudad; los talleres sobre perspectiva de género; los convenios de colaboración con el colegio de arquitectos, con la fundación Ecos de Vida; los talleres de micro cemento alisado; los talleres de mujeres emprendedoras; los programas de Ellas Pueden, que están funcionando muy bien. Y la verdad que en esto y viendo el trabajo que realiza la Secretaría de la Mujer hemos decidido poner un énfasis muy importante en la obra pública de este año y construir y recuperar la casa de la mujer, que ya está el proyecto en marcha y está dentro...

*- Aplausos.*

**SR. INTENDENTE (Vuoto).**- El primer plan de capacitación municipal integral, donde pasaron más de ciento noventa y dos personas, ciento noventa y dos trabajadores estatales. Un plan donde trabajó muchísimo la Secretaría Legal y Técnica, la Secretaría de Coordinación de Gabinete con la Universidad Austral que realmente nos ha acompañado muchísimo con mucho aporte. En donde está la diplomatura en diseño de políticas públicas, la diplomatura de contrataciones públicas, la diplomatura en protección internacional de los derechos humanos de la mujer. En conjunto con el CENS se desarrollaron curso introductorio de gestión de documentos administrativos, procedimiento administrativo nivel I, protocolo y ceremonial, sistema de contrataciones, en el Municipio taller de manejo de herramientas informáticas, coordinación presupuestaria, taller sobre leyes de discapacidad -el concejal Bocchicchio, es un tema que siempre nos achaca y nos pone permanentemente en la agenda de discusión-. Y agradecer el acompañamiento enorme que hemos tenido para todo esto de la Universidad de Nacional de Tierra del Fuego, que ha sido un apoyo...

*- Aplausos.*

**SR. INTENDENTE (Vuoto).**- ...incondicional para nosotros...

Como anuncio, ya estamos trabajando en las tratativas con el CENS 11 para terminar rápido y armar rápidamente un secundario para que más de doscientos empleados municipales que no tienen el título secundario puedan acceder y tener la facilidad y que el Estado los acompañe...

*- Aplausos.*

**SR. INTENDENTE (Vuoto).**- En la Secretaría de Gobierno también los números son importantes: más de mil seiscientos kilogramos en el matadero municipal se faenaron este año, entre ovinos y bovinos; la planta procesadora de crustáceos más de catorce mil kilos de crustáceos también; en el comercio se realizaron diez mil inspecciones; durante el 2017 se llevaron distintas capacitaciones a distintos lugares de la ciudad con más de dos mil setecientas personas que participaron de los cursos que dio el área de Defensa Civil, área que funciona como siempre, un espectáculo, un relojito; en materia de ejercicios de evacuaciones en conjunto también con el ministro acá presente se trabajaron en más de setenta establecimientos educativos y de todos los ejercicios en conjunto que se hicieron ante eventuales catástrofes participaron más de veintiún mil personas, eso también es un trabajo de conjunto con el Gobierno provincial, pero que nosotros a

partir del área de Defensa Civil pudimos vincularnos y pudimos trabajar y llegar a la comunidad. La estadística de infracciones, que es el área donde tenemos nuestros inspectores; tuvimos doce mil cuatrocientas tres infracciones en el tránsito de nuestra ciudad y ahí sí hay un anuncio muy importante: estamos licitando también en las próximas semanas un sistema de control y monitoreo del tránsito con radares en distintos lugares de la ciudad para poder controlar y ordenar con medidas concretas y claras el tránsito de la

## 10 - D.E.

ciudad, porque no puede ser que el mayor porcentaje de multas y de infracciones sea en la vía pública por mal estacionamiento, por falta de RTO, o por darse a la fuga. Hay muchísima gente también que no ha tomado conciencia, más allá de la “campaña de conductor designado” que hemos trabajado con distintos privados, con distintos boliches de nuestra ciudad a ser sumados a trabajar en la problemática en el área de prevención de adicciones; así y todo, sigue siendo un problema.

En Transporte, se gestionaron mil quinientos trámites de renovación y habilitación de los permisos de taxiflet, de alquiler. Y un dato que, como yo siempre digo, son los datos que te muestra la realidad: se dieron, se extendieron y se trabajaron más de dos mil licencias profesionales de taxis y remises el año pasado. Eso quiere decir que evidentemente hay un mercado laboral que se está flexibilizando, y gente que trabajaba en la fábrica se convierte en chofer profesional buscando una salida laboral rápida.

Dos mil carnet de conducir profesionales nuevo, solicitado este año -con respecto al año pasado.

En Bromatología, también, se trabajaron con más de mil seiscientas veintidós libretas sanitarias emitidas, la renovación de libretas sanitarias fue: dos mil quinientas ochenta y seis; los certificados de manipulación de alimentos fueron ochocientos cincuenta y nueve; los cursos de manipulación de alimentos: setecientos ochenta y cinco; y el total de muestras analizadas en el Ejercicio 2017: doscientos sesenta y cuatro. Con un total de inspecciones en toda la ciudad de dos mil quinientas cincuenta y cinco inspecciones durante todo el año, más asesoramiento que ha dado el área a distintos lugares.

Después, la Sociedad Integral del Estado, que tiene las veinte unidades nuevas cero kilómetros; la aplicación “Mi bondi”, que ha tenido once mil trescientos descargas; record...

- Aplausos.

**SR. INTENDENTE (Vuoto).**- Record, con 8000 usuarios activos como indica la tarjeta SUBE...

- Aplausos.

**SR. INTENDENTE (Vuoto).**- Y logramos bajar, que también es un gran logro de los abogados que han trabajado muchísimo estos dos años, los abogados de la “muni”, un cuarenta y siete por ciento los juicios iniciados contra el municipio, y a eso tenemos que sumarle que solo el cuarenta y siete han tenido sentencia contraria a los intereses del municipio, logrando la taza... los últimos dos años favorable, o a favor del municipio, de ochenta y seis por ciento.

Así que felicidades abogados municipales.

- Aplausos.

**SR. INTENDENTE (Vuoto).**- Y, obviamente, llegamos a Hábitat, en donde los tres ejes de acción fueron contundentes, obviamente a veces con mayor seriedad, otras veces con menos seriedad, pero fueron y se está trabajando. Y esto también tiene que ver una ordenanza que se discutió en este recinto, que es la creación de la reserva urbana ambiental, el proyecto de trabajo urbano ambiental; el saneamiento de la regularización de la ordenanza de regularización de los dos barrios que ya estamos urbanizando, que empezamos a trabajar, con déficit... con una deuda pendiente que teníamos como Estado a esos vecinos con hace más de veinte años que están esperando.

Pero también cumplimos con la demanda del personal con más de quinientos setenta terrenos adjudicados, con una segunda y tercera etapa que vendrán. Ya este año están trabajando fuerte este año. Con las máquinas a algunos les puede parecer que va más lento, menos lento, pero acá yo quiero contar una anécdota: cuando yo empecé en el mercado laboral tenía veinte, veintidós años, teníamos el problema de la tierra, como siempre, de los alquileres, y formamos un grupo de fueguinos y nos cansamos de golpear puertas. En ese momento nos

recibió el ingeniero Jorge Garramuño, que nos dio la tierra para los veintidós jóvenes fueguinos que éramos, y a partir de ahí... terreno que yo tuve que -obviamente- renunciar porque me lo tenía que, después de varios años, adjudicar yo. Y esto nunca lo he contado, aprovecho a contarles, porque a veces pareciera que los tiempos son cortos, y el desafío que hemos tenido todos los años después de que accedimos a tierras fue un barrio, que fue el

## 11 – D.P.

Alakalufes II, que hubo que cuidarlo, que hubo que trabajarlo, que hubo que poner los servicios y que costó un montón, pero con los vecinos, en conjunto con el Ejecutivo se pudo desarrollar y después de cuatro, cinco años hoy es un barrio consolidado que además el año que viene le vamos a estar haciendo pavimento porque ya lo metimos en el sector de Alakalufes II; donde viven los docentes, periodistas, el SAT, bueno un montón de compañeros que han trabajado para desarrollar ese barrio. Ese barrio tardó cuatro años en desarrollarse.

Son los tiempos, a veces, que indica y que marca la gestión pública también y nosotros estamos con las obras en marcha, invito a los concejales que vayan a recorrerlas, que vayan, que vean lo que se está trabajando, que me acompañen la semana que viene con los adjudicatarios para que vean el nivel, la calidad que tienen las obras públicas de lo que dijimos.

Porque también sucede que a veces discutimos lo de los colectivos, conseguimos los consensos legislativos y los colectivos están en la calle ¿Hay que mejorar? Seguramente, cuando antes se esperaba un hora y media, dos horas, hoy se espera promedio dieciocho minutos. Mejorarlos sí, totalmente, pero hoy no discutimos sobre las falencias gravísimas que teníamos cuando, a veces, teníamos cinco unidades en las calles. Lo mismo sucede con el de acceso a la tierra.

Entonces, yo le agradezco a este Concejo Deliberante la madurez que han tenido la mayoría de los concejales para acompañar las herramientas que hoy utilizamos porque creo que un dirigente en política se tiene que hacer cargo de su historia. Creo que un dirigente en política se tiene que hacer cargo y creer que tiene que transformar una realidad y ver el vaso a veces medio vacío, pero yo prefiero verlo medio lleno. Porque un dirigente en política tiene que ser parte de las soluciones, no puede ser siempre el que ponga palos en la rueda.

Por eso agradezco a este Concejo Deliberante que cuando nos dio la posibilidad de la herramienta de los colectivos, ahí están los colectivos en la calle; cuando nos dio la posibilidad de la tierra, ahí está avanzando y esta la obra pública en la urbanización General San Martín. Cuando nos dio la posibilidad de financiar la obra pública ahí están los resultados y estamos inaugurando obras y estamos trabajando en las ciento sesenta cuadras que nos comprometimos intervenir ¿Con errores? Seguramente ¿Con aciertos? También, pero nunca jamás especulando de ver si me llevo un vueltito más o un vueltito menos por algo que tengo que hacer.

- Aplausos.

**SR. INTENDENTE (Vuoto).**- Y también me gustaría decir unas últimas palabras. El año pasado cuando nos fuimos de acá era muy gracioso ver como algunos... yo a algunos les digo deformadores de noticias, porque son anónimos y nadie sabe quién escribe, por eso valoro cada vez más el rol del periodista que le pone el pecho y que le pone el nombre. Y era muy, también, gracioso ver como algunos dirigentes políticos decían: “No, Vuoto llevó a los aplaudidores, la militancia”. Y yo quiero hacer una reivindicación. Habiendo muchos compañeros de muchos años de historia, está el flaco ahí. Bueno, Juan Carlos, Huguito, de muchos años de historia. Una reivindicación a la política, a los militantes políticos, porque cuando empiezan estos vientos de cambio, los vientos de cambio que traen aparejado una forma un modelo económico que es el liberalismo, o político, que es el liberalismo... van contra la política. Los dirigentes políticos que se quejan de la militancia, que se quejan de la discusión política, que se quejan de los cantitos, de los aplausos, esos dirigentes políticos van en contra de lo que hacen, de lo que son, porque nosotros hacemos política porque creemos que la política es la única herramienta que transforma la realidad de los vecinos.

- Aplausos.

## 12 - D.E.

- Aplausos.

**SR. INTENDENTE (Vuoto).**- Sino me hubiese dedicado a ser CEO en una empresa. Igual hubiese terminado en el Estado.

Pero, también -y como última reflexión-, yo sé que el año pasado hemos tenido unas idas y vueltas con algunos de nuestros trabajadores municipales, pero quiero que sepan que todo esto lo pudimos lograr gracias a ustedes, gracias al acompañamiento, a las fuerzas que le pusieron todos los empleados y las empleadas municipales que atienden al público, que recaudan, que hacen inspección, que salen a la calle, que salen con las cloacas, que salen a tapar los pozos, que salen a dar la respuesta a la gente; así que, desde ya, muy agradecido con todo el esfuerzo y el trabajo que le han puesto los trabajadores municipales para salir adelante en la situación económica y financiera paupérrima...

- Aplausos.

**SR. INTENDENTE (Vuoto).**- Muchas gracias. Salgamos y veamos, salgamos y transformemos, salgamos y digámosle a la gente que todavía hay esperanza.

Lo que necesitan los vecinos son sueños, son esperanzas, son ilusiones y son realidades. ¡Muchas gracias y que viva la Patria!

- Aplausos prolongados.

## - VI -

### Manifestaciones del concejal Romano sobre Autonomía Municipal

**SR. PRESIDENTE (Pino).**- Señores concejales corresponde fijar hora y fecha de la próxima sesión...

Tiene la palabra el concejal Romano.

**SR. ROMANO.**- La verdad que después vamos a hacer un análisis, seguramente, cada uno de los concejales respecto a los anuncios, o sea al discurso del señor intendente.

Yo le voy a pedir por favor al señor intendente -estoy seguro de que va a ser de esta manera porque lo hemos conversado muchísimas veces-: levantar la bandera de la autonomía municipal.

No lo hemos podido escuchar en este discurso, seguramente, quizás se le haya pasado. Desde el año... y desde la reforma del año 1994, donde se vigorizaba lo impuesto hasta ese momento, el régimen político republicano y federal, en donde esa reforma consagra a todos los municipios a tener su autonomía, a crear sus impuestos.

- Manifestaciones desde el público.

**SR. ROMANO.**- Entonces le voy a pedir, señor intendente... le vuelvo a repetir, que seguramente, y seguramente va a ser de esa manera, y a los concejales y a todos los vecinos de la ciudad, y a todos los funcionarios del Municipio de nuestra ciudad a levantar la bandera de la autonomía municipal para que de alguna manera podamos conservar esa autonomía que la Constitución Nacional consagró en el año 1994.

Nada más, señor presidente.

- Aplausos.

**SR. INTENDENTE (Vuoto).**- Sí, señor concejal, quédese tranquilo. Siendo concejal, acuérdesse que me tocó defender a capa y espada con la 648...

La autonomía municipal es algo que hemos defendido el año pasado cuando hemos traído absolutamente a todos, la vamos a seguir defendiendo, vamos a seguir trabajando en ese consenso. Hemos hecho varias charlas, concejal... lo he visto en pocas.

Pero...

- Manifestaciones desde el público.

**SR. INTENDENTE (Vuoto).**- Pero me parece que en este contexto donde todos debemos estar juntos, quédese tranquilo que acá tiene un intendente que como ha hecho, ha llevado a todos niveles la discusión de la defensa de la autonomía municipal; pero siempre, siempre, concejal, por el camino de la paz y del dialogo.

Muchas gracias.

- Aplausos.

**SR. PRESIDENTE (Pino).**- Señores concejales corresponde fijar fecha y hora de la próxima sesión ordinaria.

Quiero indicar que en la apertura de sesiones normalmente no se da el debate... normalmente se escucha el discurso.

Después, la próxima sesión, va a haber suficiente tiempo para discutir todas aquellas cuestiones que a veces cada uno cree que no cierra.

Pero de todas formas ahora corresponde fijar fecha y hora de la próxima sesión ordinaria.

Tiene la palabra el concejal Romano.

**SR. ROMANO.-** Por supuesto estoy de acuerdo con usted, por supuesto que estoy de acuerdo con las palabras del intendente Walter Vuoto.

*- Manifestaciones desde el público.*

**SR. PRESIDENTE (Pino).-** Silencio, por favor.

**SR. ROMANO.-** Vivimos en absoluta democracia, yo solamente quería expresarme al respecto porque no lo había escuchado en el discurso.

Seguramente el intendente y seguramente usted, presidente, está de acuerdo, vuelvo a repetir: vivimos en democracia. Lo mío no fue debate, lo mío no fue una crítica, sino que fue una invitación a levantar la bandera de la autonomía municipal... no, no, por favor, señor presidente, soy concejal de la ciudad de la ciudad y me parece que...

**SR. PRESIDENTE (Pino).-** Tiene razón, es concejal de la ciudad.

**SR. ROMANO.-** Y después... le pido por favor...

*- Manifestaciones desde el público.*

**SR. PRESIDENTE (Pino).-** Concejal, me permite un segundo, lo voy a interrumpir.

**SR. ROMANO.-** Señor presidente, no me van a amedrentar algún tipo de grito...

*- Manifestaciones en la sala.*

**SR. ROMANO.-** De cuestiones que tengan que ver con alguna razón política.

Propongo el 7 de marzo

### 13 – D.P.

para primer Sesión Ordinaria.

**SR. PRESIDENTE (Pino).-** Muy bien, señores concejales, a veces corresponde aplicar el Reglamento Interno del Concejo Deliberante. Yo le pido también el respeto porque es, justamente, una apertura de sesión. De todas formas...

Voy a poner a consideración de los señores concejales el fijar la fecha de la próxima Sesión Ordinaria del Concejo Deliberante el día 7 de marzo a las once horas, los que estén por la afirmativa a mano alzada.

*-Se vota y resulta afirmativa.*

**SR. PRESIDENTE (Pino).-** Aprobado por unanimidad.

### - VII -

## ARRIO DEL PABELLÓN NACIONAL Y DEL PABELLÓN PROVINCIAL Y ENTONACIÓN DE LA MARCHA DE MALVINAS

**SR. PRESIDENTE (Pino).-** Invito...

**SR. INTENDENTE (Vuoto).-** Pasa que cuando yo era concejal leo el Reglamento.

*-Risas.*

**SR. PRESIDENTE (Pino).-** Invito al intendente municipal...

*- Aplausos.*

**SR. PRESIDENTE (Pino).-** Silencio, por favor.

Invito al intendente municipal y a los concejales a arriar el pabellón nacional y el Pabellón provincial y a entonar posteriormente la Marcha a Malvinas.

*- Aplausos.*

**SR. PRESIDENTE (Pino).-** Agradecemos a todos los presentes y damos por finalizada la sesión.

*- Es la hora 12 y 42.*